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El 10 de diciembre la Universidad del Azuay celebró 
los 51 años de fundación de la Facultad de Ciencias 
de la Administración a través de una Sesión Solemne 

Conmemorativa. 

La Sesión Solemne dio inicio con la presentación de un video 
que daba recuento de las actividades académicas realizadas 
por la Facultad en los últimos años.

El evento, que tuvo lugar en la Sala de Uso Múltiple del 
Campus Central, destacó por ser una ceremonia emotiva, 
donde destacó el reconocimiento al profesor jubilado Julio 
César Jaramillo. 

Jaramillo prestó sus servicios a la Universidad del Azuay y 
su Facultad de Ciencias de la Administración en calidad de 
docente. Entre sus reconocimientos se destacó su valioso 
aporte en la cátedra, la formación de profesionales con 
excelencia académica, el aporte al desarrollo de la sociedad, 
así como haber dedicado los mejores años de su vida a 
plasmar ideales en este centro de estudios. 

En compañía de su familia, Jaramillo recibió en la sesión, 
un acuerdo por parte del Consejo de Facultad y una placa 
recordatoria de parte de la Asociación de Profesores de la 
Facultad. Posteriormente, dirigió un discurso a los presentes: 

“En una pequeña aula del edificio de la Facultad de Ciencias 
de la Administración di mi primera clase en la Universidad 
del Azuay, esa aula era exactamente esta; la ahora llamada Sala 
de Uso Múltiple, aunque en ese entonces era más pequeña. 
Es curioso que este mismo sitio, donde impartí mi primera 
clase, sea el lugar en el que me despido de mi amada UDA¨ 
mencionó. 

Francisco Salgado, Rector de la Universidad del Azuay, y 
Oswaldo Merchán, Decano de la Facultad, hicieron extensivo 
su agradecimiento y felicitación al profesor jubilado 
homenajeado. 

Una vez entregado dicho reconocimiento, se procedió a 
reconocer a la Junta Académica de la Escuela de Marketing y 
al Comité Organizacional por la exitosa realización del 2do 
Congreso Internacional de Marketing, que tuvo lugar en el 
mes de noviembre de 2021 en la Universidad del Azuay. El 
reconocimiento lo recibió Marco Ríos, Coordinador de la 
Escuela de Marketing.

El congreso fue uno de los tantos eventos organizados por la 
Facultad en estas semanas previas a la sesión solemne. 

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA 
ADMINISTRACIÓN CELEBRA SU 
ANIVERSARIO CON EVENTOS
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Impacto de la pandemia sobre las pequeñas y medianas 
empresas

El 7 diciembre, en el Auditorio General de la Universidad del 
Azuay, se llevó a cabo el lanzamiento del informe “Impacto 
económico de la crisis COVID -19 sobre las MiPyMe (micro, 
pequeñas y medianas empresas) en Ecuador”, presentado por 
Jaime Cadena y Andrés Argüello.

Según Cadena, el documento se realizó debido a que no 
existe información actual de lo que pasa en pequeñas y 
medianas empresas del país, a pesar de que la crisis sanitaria 
provocada por el COVID-19 tuvo un fuerte impacto en el 
sector empresarial.

Entre otros efectos hubo problemas en la competitividad, 
dificultades para el acceso a la financiación y la falta de 
recursos y empleo. 

Esto "se visibilizó más en pequeñas y medianas empresas 
por ser las más débiles", expresó Francisco Samohano, quien 
formó parte del equipo de redacción del informe.

El objetivo de esta investigación fue estimar el impacto de 
la pandemia de COVID-19 en variables como el empleo, las 
ventas y en diferentes indicadores económicos y financieros, 
con objeto de identificar las principales dificultades que 
atraviesan las empresas. 

También, determinar el impacto de la crisis económica 
generada por la COVID-19 en la organización de la empresa 
y estudiar la actividad innovadora de la microempresa y su 
acceso a la financiación.

Para esto, mediante un cuestionario, se recopiló información 
de 1.111 micro, pequeñas y medianas empresas ecuatorianas 

que fueron clasificadas según su tamaño, antigüedad y sector 
de actividad. Aquí se encontraron datos relevantes como 
el que el 64, 1% de estas organizaciones se manejan en un 
entorno familiar, y el 70,8% de los directores tienen estudios 
universitarios.

En cuanto a los impactos negativos, por un lado, está el de 
los indicadores económicos y financieros, como el nivel 
de facturación, rentabilidad, productividad, realización de 
inversiones, nivel de deuda y nivel de liquidez, que se vieron 
afectados con más del 70%. Siendo el nivel de liquidez, con 
77,3%, el área más golpeada. 

Por otra parte, se presentó el impacto sobre la organización 
de la empresa, en donde en "Actividades con clientes y 
proveedores", en una escala del 1 al 5 (1 = menos impacto 
negativo y 5 = más impacto negativo) la opción "las 
condiciones de pago de nuestros clientes se han vuelto más 
largas" fue la más perjudicada, con un 3,50. 

Y en "Actividades operativas", el ítem más afectado, con 3,50, 
fue "se ha modificado la oferta de productos/servicios para 
abordar nuevos clientes".

A pesar de esto, Argüello explica que el COVID-19 
ha permitido desarrollar nuevas ideas a las empresas 
ecuatorianas, impulsándolas a que no solo emprendan, sino 
que innoven para mejorar sus ventas.

Sin embargo, un porcentaje de 21,8% de estas empresas 
exponen que no han pedido financiamiento para sus 
proyectos debido a que creen que no lo conseguirán, por lo 
que Argüello concluyó: 

"Para que las ideas de los emprendedores se realicen, es 
necesario un mayor apoyo del Estado".
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Cuarto boletín del Observatorio Empresarial

El 8 de diciembre, la Universidad del Azuay y el Observatorio 
Empresarial celebraron el lanzamiento de su cuarto boletín 
titulado: “Análisis del entorno para el sector de fabricación de 
productos minerales no metálicos 2009 – 2019”.

El evento contó con la presencia de varias autoridades como 
Francisco Salgado, Rector; Martha Cobos, Vicerrectora 
Académica; Jacinto Guillén, Vicerrector de Investigaciones; 
Wilson Araque, Vicerrector y Director del área académica 
de gestión y del Observatorio de la Universidad Andina 
Simón Bolívar; Oswaldo Merchán, Decano de la Facultad de 
Ciencias de la Administración; Ximena Moscoso, Subdecana 
y Coordinadora del Observatorio Empresarial, y Alfredo 
Peña, Gerente General del Grupo Graiman.

“Las investigaciones pertinentes sobre nuestra realidad son 
sumamente importantes, ya que, si no las hacemos nosotros, 
nadie más las va a hacer”, comentó Francisco Salgado.

Además, recalcó la relevancia de la presentación del 
boletín al contener información precisa sobre cómo están 
desenvolviéndose las empresas del país y generando así un 
sentido de pertenencia. 

“Dentro de la Academia siempre se necesitarán investigaciones 
locales para que nuestros jóvenes no estudien casos hechos 
en otras realidades, sino casos de estudio que tienen que ver 
con nuestra propia realidad y a través de eso, florecer”, añadió 
el Rector.

Para el desarrollo de este boletín, los equipos de investigación 
centraron su atención en el sector de fabricación de productos 
minerales no metálicos, tal como su nombre lo indica, debido 
a su importancia en la producción de insumos para el sector 
de la construcción.

El objetivo principal del boletín fue evidenciar el entorno 
en el que se desarrolló este sector de fabricación durante el 
período 2009 – 2019, para lo que se empleó la información 
disponible de fuentes secundarias oficiales. 

Además, se identificaron las diez empresas más importantes 
del sector; por otro lado, los resultados que se obtuvieron 
reflejaron que el sector tiene poca contribución a la economía 
y que sus actividades registran una concentración en algunas 
provincias.

Para quienes estén interesados en leer más acerca del tema, 
el boletín está disponible de manera gratuita dentro de la 
página web oficial del Observatorio Empresarial: https://
observaempresa.uazuay.edu.ec/boletines
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Desafíate UDA: un curso para la participación juvenil 

Las voces de aquellos que en un futuro liderarán a nuestro 
país, en la actualidad, no siempre son escuchadas. Es por esto 
que, desde la Facultad de Ciencias de Administración de la 
UDA, se brindó el primer acercamiento el 9 de diciembre al 
concurso denominado “Desafíate UDA”.

Esta convocatoria ha sido diseñada exclusivamente para 
estudiantes de todos los colegios de la ciudad, cursando 
sus dos últimos años de bachillerato, con la finalidad de 
vincular sus ideas y soluciones dentro de problemáticas 
contemporáneas reales a nivel local.  

Dentro de este primer acercamiento se tocaron puntos 
claves como el seguimiento y las tutorías que existirán por 
parte de los docentes de la Facultad de Administración a 
los participantes, para así asegurar un proceso de calidad 
académica al momento de presentar sus trabajos. 

Por otro lado, entre las organizaciones seleccionadas para 
brindar las problemáticas y escoger a los ganadores, estarán 
la Gobernación del Azuay, la Empresa Pública de Movilidad 
y Transporte (EMOV) y CB cooperativa, que abordarán 
los temas de seguridad ciudadana, movilidad e inversión y 
ahorro joven respectivamente. 

Los participantes deberán grabar un video comentando sus 
posibles soluciones a las problemáticas ya antes mencionadas. 
Posteriormente existirá un proceso de selección por parte 
de un tribunal conformado por docentes, representantes 
estudiantiles y la entidad a la que están presentado su 
propuesta. 

Para los ganadores se les otorgará una beca del 30% 
para cualquier carrera de la Facultad de Ciencias de la 
Administración durante dos semestres continuos. 

María José González, directora de Desafíate UDA, afirma que: 
“Nos hemos dado cuenta de que muchas de las soluciones 
que proponen nuestros jóvenes son excelentes”. 

“Lastimosamente vivimos en un entorno donde las opiniones 
de estos son minimizadas y rechazadas al instante, es por esto 
que nos hemos motivado a gestionar un espacio para levantar 
esas voces y demostrar el potencial que poseen”, concluyó la 
docente. 

Alondra Salinas, Emilia Vera, Ibrahim Rodríguez, Doménica Cabrera 
Corresponsales UDA
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El lunes 6 de diciembre tuvo lugar el conversatorio 
“Discapacidad: entre el discurso y la realidad”, 
organizado por la Universidad del Azuay y su carrera 

de Psicología Educativa. 

También participaron en la organización del evento diversos 
colectivos sociales como la Minga por la Discapacidad, la 
Fundación El Trébol, la Federación Nacional de Madres 
y Padres de Personas con Discapacidad Intelectual 
(FEPAPDEM) y la Asociación de Padres, Representantes y 
Autogestores con Discapacidad (APRACOD).

La cita académica se realizó en el marco de la celebración 
del 3 de diciembre, Día Internacional de las Personas con 
Discapacidad.

Conversamos con Mónica Corral, Coordinadora de la 
Escuela de Psicología Educativa, sobre la problemática 
analizada en el evento y la relación histórica de la Escuela 
con estas temáticas. 

El tema fue definido con la intensión de brindar a los 
asistentes una mirada hacia la discapacidad desde el punto 
de vista social y psicológico.

Las personas que asistieron fueron estudiantes de la carrera 
de Psicología Educativa -desde primero a noveno ciclo-, 
un grupo de estudiantes de la carrera de Educación Inicial 
y otro de Educación Básica, docentes, padres de familia y 
público en general. 

¿Quiénes fueron invitados al evento?

Fueron invitados representantes de diversos colectivos de 
la ciudad.

Entre ellos estuvieron María de Lourdes Huiracocha, 
Presidenta del Centro Huiracocha Tutivén-Neurodesarrollo; 
Dalila Edith Patiño, Coordinadora Provincial de 
FEPAPDEM, y Marcos Loyola, empresario no vidente que 
fue acompañado por su perro lazarillo Thor. 

También Lucía Catalina Ávila, Coordinadora de proyectos 
sociales de El Trébol; Diego Córdova, Coordinador del 
observatorio ciudadano en discapacidades del Azuay,  
María Elisa Orellana, Facilitadora inclusiva en la Fundación 
Santa María de la Esperanza y en el Centro de acogida para 
personas con discapacidad “El Nido”, y Lina Magdalena 
Vintimilla, Coordinadora del Consejo de Participación y 
Control Social, quien ha escrito varios libros de cuentos 
infantiles, entre ellos,  “El Arca de Josué”. 

¿Cuál es la relevancia de la discapacidad para la Escuela 
de Psicología Educativa?

La carrera de Psicología Educativa, dentro de su perfil 
profesional, pretende brindar atención a niños, niñas 
y adolescentes con necesidades educativas especiales, 
asociadas o no a la discapacidad.

Además, dentro de su formación profesional, se incluyen 
cátedras y prácticas preprofesionales relacionadas con 
la temática; razón por la cual el conversatorio cumplió la 
finalidad de crear un espacio de diálogo con actores de la 
sociedad involucrados en esta temática.

Finalizado el evento, las integrantes de la Junta Académica 
fuimos invitadas a ser parte de las actividades que ellos 
realizan.

UDA ORGANIZA CONVERSATORIO 
SOBRE DISCAPACIDAD 
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El 8 de diciembre se llevaron a cabo las Jornadas 
académicas de Educación, organizadas por la 
Universidad del Azuay y la Escuela de Educación 

Especial, con el objetivo de generar un espacio de diálogo, 
reflexión y debate académico sobre los principales avances 
investigativos en el área educativa.

El evento surgió con la iniciativa de hacer de este encuentro 
una propuesta que se instaure como parte de la identidad 
de las carreras de Educación, promoviendo la investigación 
y difusión de los avances científicos en el ámbito de la 
educación. 

Las jornadas empezaron con unas palabras de bienvenida 
por parte de Ramiro Laso, Decano de la Facultad de 
Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación, quien además 
dio por inaugurado el evento: 

“Es la curiosidad lo que nos hace grandes, nos da una mirada 
limpia y muy larga para contemplar todas las vicisitudes del 
ser humano en función de su propia formación”. 

Los conferencistas y ponentes dispusieron de 30 minutos 
para su intervención y para responder las preguntas por parte 
de los participantes. La primera conferencia estuvo dictada 
por Carlos Guevara, quien habló sobre la importancia de la 
neuroeducación: 

“Cuando un estudiante va a la escuela lo que hace es venir 
a satisfacer sus necesidades, que además son múltiples, 
desde las cognitivas hasta las espirituales, por lo tanto, es 
importante entender que un estudiante es un ser humano, 
no es un número o apellido más en la lista que se nos entrega 
al inicio del ciclo”. 

Seguidamente Elisa Piedra, Karina Huiracocha, Cindy López 
y Andrea Freire hicieron la ponencia sobre su investigación 
en el desarrollo socio - emocional en preescolares que 
asisten a centros educativos públicos y privados. 

La investigación tenía como objetivo conocer el nivel de 
bienestar socio – emocional en niños, teniendo en cuenta 
su procedencia, edad y diferencias de género. 

Uno de los últimos conferencistas fue Janio Jadán, quien 
expuso sobre las innovaciones para una educación inclusiva. 
Las tecnologías constituyen un apoyo para facilitar ciertas 
limitaciones físicas, auditivas, visuales e intelectuales del ser 
humano. 

Mayra Guamán 
Corresponsal UDA

UN ESPACIO PARA LA EDUCACIÓN
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El 9 de diciembre, en el Auditorio General de la 
Universidad del Azuay, la Facultad de Ciencia y 
Tecnología y su Asociación de Profesores celebraron 

la Sesión Solemne Conmemorativa por sus primeros 40 
años.

A la Sesión acudieron las principales autoridades 
universitarias, así como las dignidades de la Facultad. 

Francisco Salgado, Rector de la Universidad del Azuay, 
dirigió las palabras de bienvenida: “Esta historia está 
escrita a pulso con miles de historias de vida de profesores, 
estudiantes y administrativos que la forjaron día a día. 
Narrativas de jóvenes y viejos, relatos de lucha y logro, 
páginas felices y tiernas, momentos tristes y difíciles”.

El Rector añadió que “una Facultad es mucho más que la 
suma de estas aventuras, es la esperanza de un futuro mejor 
de la sociedad a la que se debe”.

De la misma forma, Andrés López, Decano de la Facultad, 
destacó que se trata de una Facultad joven, “pero que 
con este tiempo de recorrido ha alcanzado una madurez 
suficiente para encarar cualquier desafío que se presenta en 
el mundo actual”.

“Siempre hemos respondido al desarrollo del país y a 
mejorar la calidad de vida de nuestro entorno”, concluyó el 
Decano. 

Durante la sesión se proyectó un video libro con fotografías 
conmemorativas que daban testimonio de los 40 años de 
vida de la Facultad de Ciencia y Tecnología.

En el desarrollo se hizo la entrega oficial de una placa 
reconocimiento a los forjadores de la UDA, reconociendo 
su apoyo permanente e incondicional para el desarrollo 
académico, científico y tecnológico. 

En este contexto, el Rector de la Universidad fue parte de 
los homenajeados, reconociendo su apoyo a la Facultad, así 
como antiguos decanos y subdecanos, quienes promovieron 
la formación integral de sus estudiantes, el crecimiento 
profesional de profesores y personal administrativo, y 
aportaron significativamente al desarrollo académico, 
científico y de servicio a la sociedad.

A continuación, las escuelas de la Facultad fueron 
reconocidas por su invaluable contribución a la formación 
de profesionales del más alto nivel académico, técnico y 
humano, así como su aporte en el desarrollo de la ciencia y 
el conocimiento en beneficio de nuestra sociedad.

Finalmente, la Asociación de Estudiantes de la Facultad, 
en la persona de Renato Mera, fue reconocida por su 
permanente labor en pro del mejoramiento continuo de los 
procesos académicos y de una convivencia armónica en la 
comunidad universitaria basada en la ética, el respeto y el 
humanismo. 

El evento culminó en el ágora de la pileta del Campus 
Central de la Universidad del Azuay junto con un vino de 
honor y brindis. 

Alondra Salinas 
Corresponsal UDA

FACULTAD DE CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA CONMEMORA 40 AÑOS

FORJADORES REAFIRMAN
SU APOYO A LA UDA
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El 8 de diciembre la Universidad del Azuay organizó un 
encuentro entre las autoridades salientes, autoridades 
electas y los hombres y mujeres forjadores de la 

Universidad.

Los forjadores de la Universidad del Azuay son un grupo de 
colaboradores reconocidos por ser la base de la Institución 
que conocemos hoy. 

La reunión, que tuvo lugar en el Salón de Honor del 
Campus Central de la UDA, reconoció principalmente 
el apoyo constante de los forjadores hacia el centro de 
estudios, siendo partícipes de su destino desde sus inicios y 
manteniendo su relación hasta la actualidad. 

Durante su intervención, Francisco Salgado agradeció a los 
asistentes por ser pilares fundamentales para la formación 
del centro educativo, refiriéndose tanto a la Universidad del 
Azuay como a la Unidad Educativa la Asunción. 

El evento los reunió en un diálogo en el que se recordó la 
época en la que los forjadores cumplían sus funciones en 
la UDA, así como hacer un recuento de las actividades de 

la administración actual, que gobernará por otros 5 años la 
Universidad, tras el triunfo electoral del 3 de diciembre. 

El diálogo finalizó después de recordar experiencias 
emotivas entre los involucrados.

Alondra Salinas 
Corresponsal UDA

FORJADORES REAFIRMAN
SU APOYO A LA UDA
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Este sábado 10 de diciembre, en la Casa de Servicio 
de  la Universidad del Azuay, se realizó  la Feria de 
Emprendimiento 2021 en el marco de la clausura del 

programa de integración social Educa Sin Límites, realizado 
gracias a un convenio establecido entre la Organización 
Mundial de las Migraciones (OIM-ONU) y la Universidad 
del Azuay,  esta iniciativa es completamente gratuita y está 
dirigida a personas en situación de movilidad humana, 
especialmente de Venezuela en Ecuador. El programa 
consiste en brindar formación y habilidades que aumenten 
la empleabilidad y destrezas de los participantes a través de 
certificaciones de 150 horas, los programas a elegir fueron:  
Experto en Mantenimiento Automotriz Básico, Experto en 
electricidad automotriz, Experto en elaboración de bebidas 
alcohólicas y no alcohólicas, Experto en elaboración de 
productos cárnicos, Experto en elaboración de productos a 
base de cacao, Experto en elaboración de frutas y hortalizas, 
Experto en elaboración de panadería.

En la clausura del programa se contó con la presencia del 
Rector de la Universidad del Azuay, Francisco Salgado 
Arteaga, quien inauguró el evento; del Coordinador 
de Gobernanza,  Migración y Desarrollo de la OIM en 
Ecuador,  Hugo Dután; del Decano de la Facultad de Ciencia 
y Tecnología, Andrés López; de los organizadores y de los 
155 participantes del programa y sus familias. 

En su discurso el Decano Andrés López, agradeció al Rector 
por la confianza depositada en el  proyecto y agregó “la 
confianza y la amistad  permitieron agilizar la planeación y 
ejecución de este programa, esto es un programa que recién 
inicia, queremos aportar permanentemente como Facultad 
a resolver las necesidades que tenemos en la sociedad, 

queremos llegar a tener este laboratorio de innovación 
que transforme a las personas, que les dé una oportunidad 
de desarrollo económico, intelectual, que tengan una 
independencia en esos sentidos, y que sientan que la 
Universidad del Azuay es su casa, y que está al servicio de 
la sociedad”. 

Por su parte Hugo Dután mencionó “El Ecuador es un país 
históricamente migratorio, recuerden que, en la década 
de los  70´s cerca de 350 mil ecuatorianos viajaron hacia 
Venezuela en busca de trabajo en el boom petrolero, así 
como hoy les acogemos a ustedes, un día nosotros también 
fuimos acogidos en su país.  En su momento al menos 1 
millón de familias ecuatorianas se formaron en Venezuela, 
esto nos muestra que las banderas y las fronteras se destruyen 
cuando nos mostramos como seres humanos”.

Para finalizar el evento se dio la palabra a María Fernanda 
Rosales, Coordinadora de la Escuela de Ingeniería en 
Alimentos de la Universidad del Azuay y Coordinadora 
del Proyecto. Posteriormente los presentes disfrutaron de 
los productos elaborados por los participantes tales como 
embutidos, conservas de frutas y verduras, chocolates, 
licores, entre otros. 

Belén Valdez Apolo
Corresponsal UDA

CLAUSURA DEL PROGRAMA 
educa sin límites
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Puedes encontrar todos los
eventos de esta semana

accediendo al siguiente link:

www.uazuay.edu.ec/eventos

AGENDA
DE EVENTOS

Feria de emprendimiento 
educa sin límites


